
平成29年第４回（12月）

定例議会は、11月29日

開会し、12月15日閉会

しました。市長提出議

案は21議案でしたが、

財産の取得について

（深井スポーツ広場）

は、賛成５人反対10人、

退席４人で否決され、最終日一波乱が

ありました。

このままでは、深井スポーツ広場は

なくなることも考えられます。また、

市民が出された請願２件ですが、「核

軍縮を求める請願」は趣旨採択。「ホ

テル建設の市有地の保全を求める請願」

は否決されました。詳しくは以下の通

りです。

どうなる？野球少年活動の場

深井スポーツ広場は、昭和55年から

約40年間にわたり、広く市民に利用さ

れ、平成28年度実績で約２万２千人が

利用しました。また、

緑の広場としても地

域の納涼祭などの会

場にもなっています。

建設経済委員会は、

財産取得の理由が

「相続にともない」

という説明に、新し

い地権者は学校法人で相続税はかから

ない。説明が不適切であると、全会一

致で否決しました。

私は、地権者が自己所有は難しく土

地の売却も視野に入れているという状

況から、委員会の審査結果（否決）は

尊重すべきだが、現実に少年野球球等

に利用され、廃止となれば代替用地も

ないことから、取得すべきと考えてい

ます。大変残念な結果になりました。

住民置き去りの議決今後も…

反対した議員の中には、来年の３月

議会で可決すればいいという意見もあ

りましたが、議会の議決は団体の意思

決定です。一度決めた議決を履がして

は、議会の議決の重さ（責任）が疑わ

れます。

北本市の政治は、駅東口の駐車場の

廃止条例を否決した後、２週間後に可

決するという前例（禁じ手）を作って

しまいました。議会制度をゆがめた市

長と議会とで、住民を置き去りにした

混乱が続くことに懸念を持っています。

真相解明大詰め来年３月に最終報告

昨年12月議会で設置された「新庁舎

建設工事に係る調査委員会（百条委）」

は、12月20日の証人尋問を含め33回の

委員会を開催してきました。９月議会

で中間報告しています。

この中間報告で、当時の議員が設計

事務所に下請推薦した証言があったこ

とや本来設置されるべきトイレ化粧台

キャビネットの未設置、議員控室の間

仕切りを２個減らしたが、金額調整さ

れず支払っていることが報告されてい

ます。３月議会で最終報告されます。
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北
本
市
民
の
み
な
さ
ま
、
今
年
一

年
、
私
た
ち
北
本
市
議
会
会
派
「
市

民
の
力
」
の
議
会
活
動
・
地
域
活
動

に
対
し
、
過
分
の
ご
理
解
ご
支
援
い

た
だ
き
、
年
末
に
あ
た
り
厚
く
御
礼

申
し
上
げ
ま
す
。

私
た
ち
会
派
は
、
こ
れ
ま
で
緑
風

会
で
４
人
の
議
員
で
活
動
し
て
い
ま

し
た
。
５
月
の
臨
時
議
会
で
役
職
変

更
か
ら
「
百
条
委
」
の
委
員
も
会
派

か
ら
一
人
と
い
う
こ
と
に
な
り
、
緑

風
会
か
ら
分
離
し
、
工
藤
が
百
条
委

を
続
け
る
こ
と
に
し
ま
し
た
。
そ
れ

以
降
会
派
代
表
に
工
藤
日
出
夫
、
会

計
責
任
者
に
日
高
英
城
が
当
た
っ
て

い
ま
す
。

わ
れ
わ
れ
会
派
は
、
こ
れ
ま
で
同

様
に
「
住
民
目
線
」
で
住
民
福
祉
の

向
上
を
目
指
し
て
い
ま
す
。
今
年
の

議
会
は
、
昨
年
12
月
議
会
で
設
置
さ

れ
た
「
新
庁
舎
建
設
の
疑
惑
を
解
明

す
る
百
条
委
」
が
本
格
的
に
動
き
出

し
、
９
月
議
会
で
中
間
報
告
が
出
さ

れ
て
い
ま
す
。
ま
た
、
駅
東
口
の
駐

車
場
廃
止
と
ホ
テ
ル
誘
致
に
つ
い
て

も
、
駐
車
場
と
ト
イ
レ
の
廃
止
に
市

民
と
と
も
に
改
善
を
求
め
て
活
動
し

ま
し
た
。

市
長
が
交
代
し
、
改
革
が
期
待
さ

れ
ま
し
た
が
今
一
歩
と
い
う
印
象
で

す
。
来
年
は
任
期
最
後
の
一
年
で
す
。

今
年
以
上
に
、
市
民
の
み
な
さ
ん
に

ご
信
任
い
た
だ
け
る
よ
う
、
住
民
目

線
を
忘
れ
る
こ
と
な
く
議
会
活
動
し

ま
す
。
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英
城

新庁舎建設工事の百条委



工藤日出夫の一般質問 日高英城一般質問

駅東口駐車場跡地に、ビジ

ネスホテルが建設されます。

この土地は国鉄清算事業団か

ら買取り、これまで暫定的に

駐車場に使われていました。

市長は、地域活性化と産業振

興を目的にホテルを誘致、駐

車場を閉鎖しました。

８月17日に、借地人（株式

会社エフ・イー・テーシステ

ム）と30年間の定期借地権契

約を提携しました。私はこれ

まで、ホテル誘致の効果は別

として、提携された契約で、

万一この借地人が倒産等の事

態になった時、住民共有の財

産である「市有地」が保全さ

れるのか、強い懸念を持って

いました。

倒産企業に返還求める

12月定例議会での一般質問

で、市長に「借地人が、建物

建設費用を銀行から借りると

して、建設する建物を銀行に

担保に入れ、倒産した場合に、

公有財産である土地の保全

（更地で戻ってくる）が可能

であるのか」と質しました。

市長は「ホテル事業者が倒

産した場合には、金融機関は

担保権をもって建物を競売等

にかけるわけですが、事業者

に貸付け料等の不払いがあっ

た場合には、市は直ちに契約

解除し、建物を解体、撤去し、

土地をさら地で返還するよう

命じることになります。」

（誰に、更地での返還を求め

るのか。借地権者は倒産して

います）

担保権者が解体する？

さらに市長は「当然、借地

権は消滅しますので、担保と

しての原価も消滅してまいり

ます。また、金融機関が担保

を主張しても、市は契約を解

除し、逆に土地の明け渡しを

要望することになります。金

融機関はこれを否決すること

ができません。最終的には金

融機関が建物を解体し、市に

土地を返還しなければなりま

せん。契約に当たる違反行為、

賃料の滞納などの場合も同じ

で、市は契約を解除し、建物

を解体、撤去し、土地をさら

地で返還するよう命じること

になります。当然、借地権は

消滅しますので担保としての

価値も消滅してまいります。

このようなことから、担保と

するリスクが高く、それでも

担保をつけるのであればやむ

を得ません」と答弁しました。

契約にリスクは付物？

借地権者に対する借地権の

解除できるでしょう。しかし、

建物所有者はホテルを建設し

倒産している事業者のもので

す。その建物に倒産した会社

は、銀行に抵当に入れていま

すから、銀行の債権保全は優

先するでしょう…。

ある金融機関は、銀行が融

資をして抵当に取って、貸出

先が倒産したら「北本市に先

ずは買取りを申し入れます」

と言っています。競売にかけ、

落札して２か月以内に裁判所

に「借地権」について申し入

れることもできます。

また、市が解体して解体費

用を請求できるように契約し

ていると説明しました。倒産

した事業者に請求して支払っ

てくるのか。無理でしょう。

さらに、民間との契約でリス

クを100％無くすることはで

きないとも答弁しました。

住民の財産の保全義務があ

る市が、このようなギャンブ

ル的な対応は、するべきでは

ないでしょう。その場しのぎ

の運営に懸念を持っています。

台風21号の影響で10月23日、

赤堀川の越水により朝日２丁

目の一部が冠水しました。私

の住むワコーレマンションで

は、商店等の有るアネックス

棟全てが床上浸水50cm、Ａ棟

は浸水により共用部の停電。

また、居住者より「下水の

流れが悪い」との通報があっ

たため、トイレを含む生活排

水が使用禁止となり、不安な

一夜を過ごしました。

市・消防団が迅速対応

市の迅速な対応として、使

い捨てトイレの配給、仮設ト

イレの設置、また消防団・市

内協力業者の方々による二日

間による懸命な排水作業によ

り、24日夕方にはほぼ平時の

生活に戻ることができました。

また多くの車両が浸水により

修理・買換等の被害をうけま

した。

今回の一般質問は「台風21

号から学ぶ将来の備え等につ

いて」取り上げました。実績

や反省点、また今後の課題に

ついて質しました。消毒作業、

廃棄物の処分、倒木・流木に

よるライフライン切断。県・

土地改良区・市・近隣市との

連携。

河川整備・雨水排水・貯水

等事業の推進や情報の共有と

対応。警察・消防・消防団・

市の役割区分と連携。市民・

防災会・自治会等への情報発

信等についても質問しました。

要因分析対策の具体化

答弁のまとめとして、「市

と防災会双方で、情報交換が

できるような検討を始めまし

た。また、自然災害を予測、

回避することは困難ですが、

水位が上がるとどうなるかと

いうことが今回判明しました。

被害拡大防止の対策が打て

るのかなというふうに考えま

す。本市はセーフコミュニティ

の認証都市です。水害の対策

委員会はございませんが、セー

フコミュニティの考え方に基

づきまして、要因を分析し、

その対策をとるということは

十分可能であると認識してい

ます。

今回、皆様からいただきま

した、それぞれの課題に対応

する策を考え、あらかじめ対

策をとるということが大切で

あると感じました。

今後、関係団体またはワコー

レ防災会、自治会、管理組合

と勉強会、出前講座またそう

いった情報交換会を通じまし

て、今回の質問のような課題

を、事前に対策できるように

情報共有をしてまいりたいと

いうふうに考えます。」と執

行部は答弁しました。注視し

ていきます。

担保に入れて倒産、最悪市が買い取って活用か？

編
集
後
記
・
雑
感

今
年
一
年
お
疲
れ
さ
ま
で
し
た
。
皆
様
に
は
、

私
達
の
議
会
活
動
や
政
治
活
動
に
、
過
分
の
ご

理
解
・
ご
支
援
い
た
だ
き
感
謝
申
し
上
げ
ま
す
。

今
議
会
で
の
一
般
質
問
は
、
ホ
テ
ル
事
業
の

成
否
と
は
別
に
、
30
年
間
の
定
期
借
地
権
で
市

有
地
を
貸
付
け
る
契
約
の
内
容
に
つ
い
て
質
し

ま
し
た
。
紙
面
に
記
載
に
し
た
よ
う
に
、
市
も

リ
ス
ク
は
あ
る
と
認
識
し
て
い
る
よ
う
で
す
が
、

公
有
財
産
の
管
理
に
、
１
％
の
リ
ス
ク
で
も
放

置
し
て
は
な
ら
な
い
で
し
ょ
う
。

少
子
・
高
齢
化
、
人
口
減
少
は
音
を
立
て
て

進
ん
で
い
ま
す
。
小
手
先
の
政
策
で
は
「
持
続

あ
る
北
本
市
」
の
実
現
は
遠
の
く
ば
か
り
と
、

こ
こ
ま
で
政
策
議
論
を
挑
ん
で
来
ま
し
た
が
、

市
長
と
の
認
識
の
違
い
を
超
え
る
こ
と
は
で
き

て
い
ま
せ
ん
。
臆
す
る
こ
と
な
く
、
来
年
も

「
住
民
目
線
」
で
頑
張
り
ま
す
。
（
く
）

陸の孤島になったワコーレマンションの教訓を

冠水で水没したトラック


